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新华社北京3月3日电（记者陈舒、周文其、苏
万明）前来出席十三届全国人大五次会议和全国
政协十三届五次会议的港澳代表委员，3日陆续抵
达北京。记者在采访中获悉，如何更好发挥各自
优势参与粤港澳大湾区建设以及香港抗击疫情
等，成为港澳代表委员普遍关注的热点。

受香港第五波新冠肺炎疫情影响，本次来京
出席全国两会的港区代表委员人数虽较往年有所
减少，但建议、提案质量成色不减。“此次来京参与
两会很不容易，我们倍加珍惜。我们民建联这次
带来 20 多份建议和提案，其中超过一半与大湾区
相关。”港区全国人大代表、民建联副主席陈勇告
诉记者，如何进一步提升港人在大湾区工作生活
的便利性、如何帮助香港专业人士更好在大湾区
内执业等内容，都将在其中有所体现。

去年，中央出台《全面深化前海深港现代服务
业合作区改革开放方案》《横琴粤澳深度合作区建
设总体方案》，港澳社会高度关注。不少受访的港
澳代表委员表示，两个方案推动粤港澳在更高水
平上开展合作，为粤港澳大湾区携手打造具有全
球影响力的国际科技创新中心注入新的活力。

港区全国政协委员、香港青年学生动力基金
会召集人吴杰庄长期关注粤港澳青年交流和粤港
科创合作，其位于前海的孵化器已成功孵化100多
家科创企业，其中大多为港青创业企业。

此次出席全国两会，他带来了7份与此相关的

提案，其中一份涉及在“深港河套、珠海横琴及广
州南沙等创新合作区设立‘产品健康码’科研基
地”。吴杰庄说，希望能以此为试点，将大湾区打
造成为新型的数字化转口贸易区，为大湾区科创
的腾飞提供更多动力。

澳区全国人大代表、澳门特区立法会议员施
家伦说，“横琴方案”所设立的发展目标和任务对
澳门空间制约和发展现状具有高度针对性，希望
澳门能用好这一新机制，打造高水平对外开放新
体系。此次与会，他将就加快粤澳“软联通”，落地
更多澳门多元产业发展和融入内地市场所需的配
套政策等内容提出建议。

针对粤港澳大湾区建设，港澳代表委员还就
金融创新、人才引进、完善配套法律等方面提出建
议和提案，期望谋划更多“中央要求、港澳所需、湾
区所向”的优质项目，创造更宜居宜业宜游的美丽
湾区。

香港特区政府去年提出的建设香港北部都会
区，成为香港各界关注热点。港区全国政协委员
胡剑江表示，今年是香港回归祖国 25 周年。如
今，有香港国安法保驾护航，香港选举制度已得
到完善，香港进入由治及兴的新局面。北部都会
区地理位置优越、交通便利、口岸密集、产业多
元，香港应以北部都会区为基点，打造与内地深
度融合的平台，向南联合香港南部都会区，向北
携手深圳等大湾区其他城市，一定能取得事半功

倍的效果。
当前，香港疫情严峻，不少代表委员的建议和

提案聚焦于此，内容包括“倡设跨境救护车”“在港
深口岸设立蔬菜食品交收缓冲区”“加大医疗物
资、设施和人员支持力度”等，希望助力香港早日
战胜疫情。

港区全国人大代表、香港岛各界联合会会长
蔡毅表示，中央采取了一系列措施支援香港抗疫，
再一次表明国家是香港最有力的依靠。相信在中
央的全力支援下，在香港各界的齐心协力下，香港
定能“疫”过天晴。

全国政协港澳台侨委员会副主任林健锋等 9
人联名提案，内地加大对港医疗物资、设施、人员
等方面的支持力度，解决香港检测、隔离及治疗能
力不足的问题，将有关抗疫协调机制制度化、恒常
化等，助香港早日战胜疫情。

此外，记者在采访中获悉，数字经济、动物保
护、青少年教育等议题，港澳代表委员也会在两会
上予以关注。

港区全国政协委员、香港专业进修学校校长
陈卓禧表示，近年来，内地的职业教育发展势头
强劲，而香港的职业教育起步较早，有一些经验
可以分享。“期待这次两会上能看到一些相关的
政策，待疫情结束后，与内地教育界加强互动交
流，携手为国家培养更多符合当前发展需求的技
术人才。”

全国人大议事规则修改后首次大会，
这些细节有深意

即将召开的十三届全国人大五次会议，是全国人大议
事规则自去年3月11日修改后召开的首次大会。

全国人大议事规则是规范全国人代会“怎么开”“怎么
开好”的重要法律。修法后，将给今年召开的大会带来哪些
新变化？

新华社记者杨维汉、陈菲、王琦

细心的人会发现，以往大会审议法律案，程序是“法律
草案-草案修改稿-草案建议表决稿-表决稿”几个环节。

以2020年十三届全国人大三次会议审议的民法典草案
为例，其间经历“大会说明-代表小组会讨论-第一次常务
主席会审议-第二次主席团会审议-代表小组会讨论-第二
次常务主席会审议-第三次主席团会审议-代表小组会讨
论-第三次常务主席会审议-第四次主席团会审议-闭幕会
表决”，称为“三上三下”。

修改后的全国人大议事规则，明确法律草案修改稿在
各代表团审议后，经进一步修改就可以直接提出表决稿交
付大会表决，减少了过去“草案建议表决稿”的审议环节。

这样的修改，既完全符合立法法的有关规定，也有利于
提高审议效率。但会不会影响法律案审议的质量？

事实上，提请今年大会审议的地方各级人民代表大会
和地方各级人民政府组织法修正草案，在去年10月和12月
的全国人大常委会会议上已经审议过两次，全国人大常委
会委员们在审议中充分发表意见，据此，法律草案作了完
善，如草案二审稿细化补充强化人大预算决算审查监督相
关规定，增加规定地方人大可以决定适当提前或推迟召开
会议等。

同时，依据全国人大议事规则，今年 1月全国人大常委
会办公厅、全国人大宪法法律委和常委会法工委就提前组
织全国人大代表研读讨论地方组织法修正草案，广泛征求
代表的意见，有些意见已经反映在提请大会审议的草案
中。在大会期间，代表还会有充分审议、发表意见的时间。

全国人大议事规则的种种制度设计，优化了大会期间
审议法律案的环节，提高了效率，也能够保证代表们充分审
议、提出意见，体现了人大制度与时俱进、不断完善。

法律案审议环节优化了，效率提高质量不降

在全国人代会上行使表决权，是全国人
大代表的一项法定权力。

全国人大议事规则修改时，吸收历年大
会议案表决办法的有关内容，在议事规则第
60 条中，对表决方式作出明确的统一规定
——

“会议表决议案采用无记名按表决器方
式。如表决器系统在使用中发生故障，采用
举手方式。”

“宪法的修改，采用无记名投票方式表
决。”

“预备会议、主席团会议表决的方式，适
用本条第一款的规定。”

对表决议案方式的统一规范，保障了表
决方式的一致性。这样，今后每年每次大会
主席团第一次会议，就不用再单独审议表决
本次大会表决议案的办法。

统一规定表决议案方式，大会程序进一步规范

新修改的全国人大议事规则规定，全国
人民代表大会会议运用现代信息技术，推进
会议文件资料电子化，采用网络视频等方式
为代表履职提供便利和服务。

为贯彻落实议事规则要求，今年 2 月 23
日，全国人大代表工作信息化平台正式启用。

据了解，根据全国人大常委会工作安排，
今年大会期间，代表建议将首次正式通过平
台提交和分办。

事实上，2021 年 3 月，十三届全国人大四

次会议期间，部分代表就试用了代表工作信
息化平台。

经过去年大会期间试用及闭会后的改
进，目前，法律草案征求代表意见、代表议案
全流程信息化、代表建议全流程信息化等功
能发挥作用良好，代表获取学习和履职信息
更快捷，议案建议办理更高效，沟通联系也更
方便。

相信今年有了信息化平台助力，代表履
职将更加便捷，大会将开得更加精简、高效。

启用工作信息化平台，代表履职更加便利

新修改的全国人大议事规则增加规定
——

“全国人民代表大会会议设发言人，代表
团可以根据需要设发言人。”

“秘书处可以组织代表和有关部门、单位
负责人接受新闻媒体采访。代表团可以组织
本代表团代表接受新闻媒体采访。”

“大会全体会议通过广播、电视、网络等
媒体进行公开报道。”

这些规定，是近年来大会一系列成熟实

践的总结和规范，以法定程序，保证大会召开
公开、透明。

据了解，今年，大会发言人将举行新闻发
布会，还将安排代表通道、部长通道。新闻中
心将充分运用互联网等技术为中外记者提供
服务，积极协助中外记者联系采访。

大会公开、透明，也是全过程人民民主制
度优势的具体体现，展现出中国的开放与自
信。

新华社北京3月3日电

大会召开更加开放透明，展现中国自信

“大湾区建设”“抗疫”等成为港澳代表委员关注热点


